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История 
Отечественной – 
следствие ведут 

знатоки
СК России собрал доказа-

тельственную базу соверше-
ния геноцида в годы Великой 
Отечественной войны на тер-
ритории Луганской Народной 
Республики.

Следственным комитетом 
России в рамках расследова-
ния уголовного дела о геноци-
де в годы Великой Отечествен-
ной войны установлены факты 
целенаправленного массового 
уничтожения немецко-фаши-
стскими захватчиками и их по-
собниками мирного населения 
и военнопленных на оккупиро-
ванной территории Луганской 
Народной Республики.

Ворошиловградская область 
находилась в оккупации с июля 
1942 года по февраль 1943-го. 
В этот период успешный центр 
промышленности и сельского 
хозяйства подвергся разгра-
блению и разрушению, а про-
живающие там люди – расстре-
лам и издевательствам.

Немецкое командование не-
замедлительно организовало 
на оккупированных территори-
ях поставку продовольствия и 
дешевой рабочей силы в Гер-
манию. Людей насильно выво-
зили в товарных вагонах, фак-
тически отдавая впоследствии 
в рабство. Всего из Вороши-
ловградской области в Герма-
нию было угнано более 70 тыс. 
человек, подавляющее боль-
шинство из них больше не вер-
нулись на родину.

В августе 1942 года на тер-
ритории Троицкого сельсове-
та фашистами был организован 
лагерь военнопленных, которые 
размещались в сараях для ско-
та в антисанитарных условиях. 
Их обувь изымалась, а одежда 
заменялась на лохмотья. Осла-
бевших от голода и холода, из-
биения и тяжелого физического 
труда военнопленных убивали и 
даже закапывали живьем. По-
пытки колхозников оказывать 
им помощь, приносить продук-
ты питания встречали жестокую 
реакцию охраны лагеря. Заклю-
ченным выдавались лишь про-
со и ячмень, которые они, как 
правило, вынуждены были есть 
в сыром виде. Хоронить убитых 
категорически запрещалось, 
что привело к распростране-
нию различных заболеваний. К 
моменту освобождения из 3000 
человек, содержавшихся в ла-
гере, в живых остались лишь 
1800.

Война и оккупационный ре-
жим привели не только к гибе-
ли десятков тысяч местных жи-
телей. Серьезно пострадал и 
социально-экономический по-
тенциал области: уничтожены 
тысячи жилых домов и админи-
стративных зданий, разграбле-
ны колхозы и продовольствен-
ные склады, разрушены про-
изводственные помещения и 
коммуникации.

Собранные следствием до-
казательства стали еще одним 
подтверждением плана немец-
ко-фашистских захватчиков по 
истреблению не только мирно-
го населения отдельных насе-
ленных пунктов и регионов, но 
и всего советского народа.

l l l

Председатель СК России 
поручил возбудить уголовное 
дело по факту осквернения мо-
гилы участника Великой Отече-
ственной войны в Молдавии.

В СМИ опубликована ин-
формация о разрушении обе-
лиска, установленного на мо-
гиле участника Великой Оте-
чественной войны Андрея Ва-
сильевича Колбинского на 
мемориале воинской славы 
«Вечность» в Кишиневе. Сооб-
щается, что гранитная плита, 
установленная сослуживцами 
погибшего офицера, сорвана с 
постамента.

Председатель СК России 
А.И. Бастрыкин поручил Глав-
ному следственному управле-
нию СК России возбудить уго-
ловное дело по данному факту 
и во взаимодействии с МИД РФ 
установить все обстоятельства 
произошедшего.

l l l

В средствах массовой ин-
формации сообщается, что в 
городе Друскининкай (Литов-
ская Республика) был облит па-
мятный знак на месте захоро-
нения советских солдат Второй 
мировой войны.

Председатель Следственно-
го комитета Российской Фе-
дерации А.И. Бастрыкин пору-
чил Главному следственному 
управлению СК России запро-
сить в МИД России необходи-
мую информацию, связанную 
с данным происшествием, и 
установить все обстоятельства 
в рамках расследования уго-
ловного дела.

В день рождения Красной Армии страна славит защитников Отечества

«ИДЕИ СОЦИАЛИЗМА ИЛИ ВАРВАРСТВО И ВОЙНА»
ЦК КПРФ, депутатская фракция КПРФ в ГД ФС РФ, 
МГК и МК КПРФ, ЦК ЛКСМ, Союз Советских офице-
ров, ДПА, общественные организации левого народно-па-
триотического движения провели 23 февраля 2024 г. в Мо-
скве встречу депутатов КПРФ с избирателями, патриоти-
ческий митинг и возложение венков и цветов к Могиле Не-
известного Солдата у Кремлевской стены.

Мероприятия были посвящены Дню рождения Рабо-
че-Крестьянской Красной Армии и поддержке военно-по-
литической операции, осуществляемой Вооруженными си-
лами России. Открыл и вел митинг заместитель Предсе-
дателя ЦК КПРФ, руководитель Общероссийского штаба 
протестных действий В.И. КАШИН.  

Выступление Председателя ЦК КПРФ, лидера Народ-
но-патриотических сил России Г.А. ЗЮГАНОВА:

– Друзья! Для меня это 
один из главных праздни-
ков. Это и 7 Ноября, ког-
да родилась Советская на-
родная власть, и 23 Февра-
ля, когда родилась Красная 
Армия для защиты револю-
ции, и 9 Мая, когда мы раз-
громили отборные фаши-
стские орды и высоко под-
няли над рейхстагом Знамя 
Ленина. В этот раз мы от-
мечаем наш славный празд-
ник в условиях жесткой во-
йны против Русского мира, 
когда вопрос стоит ребром: 
или социализм, или фашизм 
и варварство.

Я уверен, что мы побе-
дим, прежде всего, потому 
что здесь собрались люди, 
которые с первого дня за-
щищали Советскую власть, 
проявив удивительное му-
жество и верность, отстаи-
вая власть народа и самые 
высокие ценности челове-
чества – справедливость, 
дружбу и гуманизм!

Я горжусь тем, что три 
года служил в армии, в Груп-
пе советских войск в Герма-
нии, в специальной развед-
ке. Горжусь тем, что был за-
местителем командира тан-
кового полка во Владимире, 
когда получал звание майо-
ра. Горжусь тем, что прохо-
дил подготовку на высших 
курсах, когда мне присвои-
ли звание полковника.

Я считаю, что каждый че-
ловек должен верой и прав-
дой служить своей державе, 
ибо она из 1000 лет своей 
истории 700 с лишним лет 
провела с оружием в руках 
в боях и походах, отстаивая 
свободу и независимость. 
Но многие, к сожалению, 
недооценивают тот вызов, 
который брошен Русскому 
миру. Капитализм, который 
притащили на наши просто-
ры, оказался абсолютно гу-
бителен для России. В ре-
зультате было проиграно 
три войны подряд. Россий-
ская империя сгорела. Ее 
втащили в войну за деньги 
банкиров Лондона, Парижа 
и Нью-Йорка. Лишь Ленин 
и Сталин спасли нашу ци-

вилизацию, собрав страну в 
форме СССР. И наша стра-
на показала высочайшие 
образцы развития и про-
гресса.

Но как только эти идеалы 
в 91-м были преданы, так 
все и посыпалось. Здесь ря-
дом с нами стоит команда, 
которая с 91-го года, под-
нявшись в полный рост, 
сражалась за нашу Совет-
скую Родину. Эта коман-
да не позволила оконча-
тельно растащить армию и 
убить военно-промышлен-
ный комплекс. Мы всё сде-
лали для того, чтобы спасти 
авиацию и ракетно-косми-
ческую отрасль.

Вчера вы видели, как пре-
зидент сел в великолепный 
самолет «Илья Муромец» 
– Ту-160. Он совершил по-
лет и сказал: какая чудная 
машина! Я был на 
всех пятнадцати 
авиационных за-
водах в стране, ко-
торые производи-
ли полторы тыся-
чи летательных 
аппаратов. Этот 
уникальный за-
вод в Казани про-
изводил пятьдесят 
таких чудных ма-
шин – Ил-62. Это 
гражданский тип 
данного самолета. 
Сейчас ремонти-
руют от силы два-
три. Но для защи-
ты державы нужна 
их большая плея-
да. Новый самолет 
делают 10–15 лет, 
и никак не додела-
ют. Поэтому мы с 
первого дня при-
зывали вкладывать 
средства в разви-
тие своих высоких 
технологий, и до-
бились того, что 
эти производства, 
включая ракет-
но-космический 
комплекс, сохране-
ны и приумножают 
свои усилия.

Мы все сделали, 
чтобы не пустить 

натовцев на священную Ни-
жегородскую землю, когда 
они уже готовы были прие-
хать туда со своей тяжелой 
техникой. Мы вместе с Ха-
ритоновым выдавили и тех 
натовцев, которые в 2006 
году высадились в Крыму, 
в Феодосии. Тогда их окру-
жили 15 тысяч человек и за-
ставили бежать из славного 
Крыма.

Мы с первого дня в 2014 
году поднялись в полный 
рост и защищали Русский 
мир на Донбассе, ридну 
Украину. И каждые две не-
дели отправляли туда кон-
вои. Вот только что отпра-
вили 122-й конвой. Зайдите 
на наш сайт. Вам команди-
ры со всего фронта переда-
ют привет и благодарность. 
Посмотрите на их лица, на 
их мужество. И вы почув-
ствуете, что они все воюют 
под Красным Знаменем По-
беды. И мы там обязательно 
победим!

Но хочу сегодня всем на-
помнить, что Красную Ар-
мию никто не победил на 
поле боя. Однако, когда 
ее в 91-м году предали, мы 
все увидели, к каким тра-
гическим событиям это мо-
жет привести. Поэтому са-
мое большое зло сегодня 
находится внутри страны. 
Это так называемая пятая 
колонна, огрызки ельцин-
ской эпохи, которые преда-
ли в 91-м, сдали страну аме-

риканцам, легли под них и 
продавали по дешевке все, 
что создавалось народом 
почти тысячу лет.

Сегодня опомнились, го-
ворят о «лихих 90-х». Но, 
куда ни глянь, и в прави-
тельстве, и в его финансо-
вом блоке, и в Кремле, си-
дят те же самые, кто вме-
сте с Ельциным обворовы-
вал вас. Сегодня каждый 
второй-третий гражданин 
России живет на 20-25 ты-
сяч рублей в месяц. Это 
полуголодное существова-
ние. Но когда говорят, что 
вы решаете в ходе выборов, 
мы отвечаем, что решаем 
все. Когда говорят, что все 
уже решено и состоялось – 
ничего не состоялось! Ни-
кто не стал богаче, кроме 
олигархии. Они даже в ус-
ловиях войны за год утащи-
ли из страны 261 миллиард 
долларов. Они отказались 
платить подоходный на-
лог в виде прогрессивной 
шкалы. Они даже в услови-
ях войны не хотят помогать 
ребятам, сражающимся на 
передовой, и продолжа-
ют торговать через линию 
фронта.

Эта пятая колонна про-
должает душить средства 
массовой информации. Се-
годня один из известных 
нам «информаторов» начи-
нает лаять на красную пар-
тию, на великую Красную 
Армию, на нас с вами. Но 

этот лай собак нас уже не 
беспокоит. Наш железный 
батальон пролетариата уве-
ренно идет вперед и обяза-
тельно победит.

Но мы идем на выборы не 
только поднявшись во весь 
рост. Мы идем с реальной 
программой, сильной ко-
мандой и уникальным опы-
том побед. Я хочу попривет-
ствовать Николая Михайло-
вича Харитонова, который 
вместе с нами сформировал 
команду, которая уже про-
ехала от Дальнего Восто-
ка через Красноярск, Урал, 
Волгу до Ленинграда (Пи-
тера). И везде нас встреча-
ли Красные Знамена, свет-
лые лица и реальный опыт 
нашей работы.

Когда вам говорят, что все 
решено, то решено только 
у нас в Совхозе имени Ле-
нина. Его директор, Павел 
Николаевич Грудинин, пе-
редает вам привет. Там зар-
плата сегодня 125 тысяч ру-
блей. Там дети бесплатно 
учатся в школах. Там луч-
шие спортивные сооруже-
ния, парки и детские сады. 
Вот образец того, как бу-
дет, когда мы снова вернем 
на Родину справедливость и 
социализм.

Я туда приглашал 52 ко-
мандира. Вместе с Хари-
тоновым мы провели их по 
всем объектам, которые со-
здали вопреки бандитским 
налетам. И ко мне подошли 

командиры и сказали: Ген-
надий Андреевич, я теперь 
понимаю, за что я сража-
юсь. Я сознаю, что это буду-
щее моих детей и внуков. Я 
понимаю, что защищаю не 
просто Русский мир, но за-
щищаю свободу, справедли-
вость и социализм.

Мы пригласили их и на 
наши массовые меропри-
ятия. Хочу поблагодарить 
всех, кто в этом участво-
вал. Генерал Соболев – та-
лантливый полководец и 
военачальник. Он объехал 
все заводы и способствует 
тому, чтобы трудовые кол-
лективы работали в четыре 
смены, обеспечивая ребят 
всем необходимым. Собо-
лев сегодня именинник, да-
вайте его поздравим и по-
желаем успехов. Это насто-
ящий генерал и настоящий 
боец.

Хочу поблагодарить Нину 
Александровну Останину. 
Она с нашим женским дви-
жением показывает пример 
того, как можно служить 
трудовому народу, внося за-
коны и поддерживая много-
детные семьи.

У нас великолепная ко-
манда. Но суть нашей про-
граммы предельно проста. 
Все, что создано и отвое-
вано народом, должно слу-

жить не олигархии, а ка-
ждому гражданину. И для 
этого готовы и бюджет раз-
вития, и десять главных за-
конов. Наш бюджет на 10 
триллионов больше, чем 
тот урезанный, который се-
годня представлен прави-
тельством.

Наша команда подготови-
ла все, что необходимо для 
бесплатного образования и 
медицинского обслужива-
ния. Эти законы можно хоть 
завтра принимать.

Наша команда все сдела-
ла для того, чтобы поддер-
жать народные предприя-
тия и ребят, сражающихся 
на фронте.

Наш губернатор Орлов-
ской области Клычков, мой 
земляк, только ночью вер-
нулся с передовой. Он про-
ехал всю линию фронта, от-
вез туда все необходимое. 
Ребята просили поблагода-
рить и кланяться, потому 
что они там сражаются за 
социализм, за справедли-
вость, за нашу свободу и до-
стоинство.

Я уверен, что наша ко-
манда победит. Потому что 
сегодня вопрос стоит ре-
бром. Или социализм, или 
варварство и война! Мы по-
бедим! Наше дело правое, 
победа будет за нами!

Следующим выступил кандидат в президенты РФ от 
КПРФ и Лево-патриотических сил России Н.М. ХА-
РИТОНОВ:

– Дорогие друзья! 
Уважаемые товари-
щи!

Я шел сюда и ду-
мал, с чего начать 
разговор. Мой отец, 
дед и прадед воева-
ли. Мой прадед Ва-
силий воевал с япон-
цами. Да, мы прои-
грали ту войну. Я его 
не помню, но мне о 
нем рассказывали, 
и я всегда пережи-
вал. Мой дед, Ефим 
Васильевич, воевал 
с фашистской гади-
ной. Мой отец, Ми-
хаил Ефимович, в 17 
лет ушел на фронт. 
У него есть благо-
дарность от Сталина 
от 1 мая 1945 года за 
взятие городов На-
мен, Тамен, Эльзен. 
Он воевал на Вто-
ром Белорусском 
фронте.

И я невольно вспо-
минаю историю, так 
как хорошо ее знаю. 
Ни у одной страны 
нет Сталинграда. Ни 
у одной страны нет 
Брестской крепости. 
Ни один солдат ни 

одной страны не писал кро-
вью на стене: «Умираю, но 
не сдаюсь!» Это наши сол-
даты, русские, представи-
тели других народов мно-
гонациональной России, 
многонационального Со-
ветского Союза сломили 
фашистскую гадину. Я си-
биряк, новосибирец. И бук-
вально недавно, перебирая 
архивные документы, видел 
письмо, написанное Стали-
ным нашему первому секре-
тарю обкома партии Кула-
гину. Там говорилось: про-
шу подготовить к 1 ноября 
1941 года десять дивизий. 
Иосиф Виссарионович уже 
тогда планировал наступле-
ние, чтобы погнать фаши-
стов от Москвы. И 5 дека-
бря наша Красная Совет-
ская Армия погнала фаши-
стскую гадину.

Наши сибиряки, а это 
полтора десятка дивизий, 
били и громили врага под 
Сталинградом. Тогда уже 
там были итальянцы, ма-
дьяры, румыны. Кого там 
только не было! И более ста 
тысяч фашистских вояк во 
главе с фельдмаршалом Па-
улюсом оказались в плену.

БРЯНСК МОСКВА ЛЕНИНГРАД

(Окончание на 2-й стр.)
ЗАБАЙКАЛЬЕ
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Россия удвоила производство станков с 2020 года

Крупнейшие производ-
ства: Тяжпрессмаш (Рязань, 
5,7 млрд рублей), станко-
строительная группа Росте-
ха «Стан» (Москва, свыше 
4,5 млрд рублей), «Саста» 
(г. Сасово, 1,9 трлн ру-
блей), Ульяновский станко-
строительный завод (выруч-
ка в 2022-м – 1,3 млрд ру-
блей), Станкомашкомплекс 
(г. Тверь, 1,2 млрд рублей), 
Станкомашстрой (г. Пенза, 
0,5 млрд рублей), «Энерго-
тех» (Барнаул, 0,48 млрд ру-
блей), НПО «Техстрой» (Та-
ганрог, 0,47 млрд рублей), 
ВНИТЭП (Дубна, 0,45 млрд 
рублей) и др.

Ульяновский завод 
мощностью 1200 стан-
ков в год запустила в 2015 
году немецкая компания 
Gildemeister Beteiligungen 
(«дочка» японско-немец-
кой DMG Mori). Он выпуска-
ет станки для машиностро-
ения, авиа- и судостроения. 
После открытия Европа при-

грозила санкциями в случае 
поставок для ОПК. С нача-
ла СВО DMG Mori объявила 
об остановке завода, но он 
продолжил производство. В 
2022 году выручка состави-
ла 1,29 млрд рублей, тогда 
как годом ранее – 2,8 млрд 
рублей. Украина объявила 
компанию «спонсором вой-
ны». 19 февраля завод пере-
дали Росимуществу во вре-
менное управление.

Но позитивные примеры 
прямых иностранных вло-
жений – скорее исключение. 
Потерь за годы рынка оказа-
лось больше.

В 2009 году окончатель-
но закрыли Липецкий стан-
костроительный завод, не-
много не доживший до 100 
лет. Его превратили в тор-
гово-развлекательный ком-
плекс «Европа».

Не менее драматическая 
судьба оказалась у Ива-
новского завода тяжелого 
станкостроения, построен-

ного в 1953 году. В совет-
ское время он был флагма-
ном и делал оборудование 
для аэрокосмической, обо-
ронной, автомобильной и 
энергетической промыш-
ленности, поставлял про-
дукцию в Японию, Герма-
нию, Италию, Францию. В 
1992–1998 годы завод при-
ватизировали, что суд при-
знал на днях незаконным 
(https://www.kommersant.
ru/doc/6523583). В рыноч-
ных условиях завод постиг-
ла участь многих промпред-
приятий – деградация. Часть 
производства остановили, 
кооперацию с оборонными 
предприятиями разорвали, 
имущественный комплекс 
завода раздробили на ча-
сти, причинив ущерб оборо-
носпособности страны, как 
сочла прокуратура. В 2008 
году пожар на заводе унич-
тожил целые цеха, что вме-
сте с финансовым кризисом 
лишило последних заказов. 

В 2017 году завод довели до 
банкротства. В лучшие вре-
мена там рабо тало 5000 че-
ловек, в 2000-м – 1612, а на 
конец 2021-го – 292 чело-
века.

В 1990 году в России сде-
лали 126 912 станков (из 
них металлорежущих с ЧПУ 
– 16 741 ед.), то есть в 4,6 и 
18 раз больше, чем в 2023-
м. Как заявил в 1992 году 
Егор Гайдар министру стан-
копрома Николаю Паничеву, 
отмахнувшись от его пла-
на сохранения станкостро-
ения: «Кому нужны ваши д...
мовые станки?! Понадобят-
ся – мы все за рубежом ку-
пим».

В 2020 году, когда угроза 
суверенитету стала стреми-
тельно возрастать, прави-
тельство наконец приняло 
стратегию развития станко-
прома до 2035 года. По этой 
стратегии в 2023-м выпуск 
должен был составить 45 
млрд рублей при локализа-
ции 52%, а к 2035 году – вы-
расти до 80 млрд рублей. 
Фактически выпуск в про-
шлом году был 58 млрд ру-
блей.

В «пещерном правовом сознании»
14 февраля 2024 года пред-

седатель Центральной изби-
рательной комиссии (ЦИК) 
РФ Э.А. Памфилова на засе-
дании комиссии заявила, что 
сторонники Б. Надеждина, 
выдвинутого партией «Граж-
данская инициатива» для 
участия в президентских вы-
борах, демонстрируют «пе-
щерное правовое сознание» 
при обсуждении темы отказа 
в регистрации в качестве кан-
дидата. Дословно, она сказа-
ла: «Меня поразило то, что 
у западно ориентированной 
либеральной публики, такой 
большой ее части, и это мы 
видим в прессе, которая как 
бы ратует публично за пра-
ва, за свободу и за законы, за 
нормы, – абсолютно пещер-
ное правовое сознание».

Я не сторонник Б. Наде-
ждина, и более того, он и 
его приверженцы для меня – 
классовые противники, реа-
лизация идеологии которых 
– либеральная экономика ры-
ночного фундаментализма – 
как я неоднократно доказы-
вал, завела экономику России 
в кризис, в стагнационный 
тупик, довела большинство 
россиян до нищеты. Но «пе-
щерное правовое сознание» 
Бориса Борисовича, его сто-
ронников, а следовательно, 
отсутствие подобного у пред-
седателя ЦИК Э. Памфило-
вой и членов ЦИК, меня не 
просто заинтересовало, но и 
заинтриговало.

Рассуждая об избиратель-
ном процессе в Российской 
Федерации, его институтах, 
формах проведения, а самое 
главное, контроля результа-
тов голосования, я – доктор 
экономических наук, профес-
сор – также пришел к выводу, 
что нахожусь на уровне этого 
«пещерного правового созна-
ния».

Приведу пример. Меня – 
специалиста по математи-
ческим и счетно-решающим 
устройствам и ЭВМ по про-
фильному образованию, про-
сто озадачивает дистанцион-
ное электронное голосование 
(ДЭГ) в его российском ис-
полнении.

Как известно, ДЭГ впер-
вые начали использовать еще 
в начале XXI века в США, 
Австралии, Великобритании, 
Германии и в 40 других стра-

нах – Европы, Южной Аме-
рики, Азии. За этим экспери-
ментом следили во всех раз-
витых странах мира, велись 
теоретические дискуссии от-
носительно возможного ис-
пользования ДЭГ на выборах.

Наиболее полный анализ 
практики использования ДЭГ 
был осуществлен примени-
тельно к различным странам 
мирового континента: США, 
Австралии и Великобрита-
нии. Цель этого анализа – по-
вышение легитимности выбо-
ров, избежание катастрофи-
ческих ошибок, которые при 
применении ДЭГ в России 
могут привести к дальнейше-
му подрыву доверия к инсти-
туту выборов.

Если обобщить основные 
недостатки использования 
ДЭГ в выборном процессе за-
рубежными программистами 
и IT-специалистами, они сво-
дятся к следующим:

– электронное голосование 
не приносит реального повы-
шения явки избирателей на 
выборах, но при этом несет в 
себе много рисков и является 
более дорогой альтернативой 
голосованию на избиратель-
ных участках;

– система продемонстри-
ровала себя хрупкой и нена-
дежной, подверженной ата-
кам извне и сбоям изнутри, 
происходящим даже без ка-
ких-либо внешних воздей-
ствий, не защищена от реги-
страции несуществующих из-
бирателей, включения в спи-
сок не-избирателей;

– отсутствует защита от ре-
гистрации третьими лицами 
аккаунтов на реальных изби-
рателей, возможно использо-
вание аккаунтов умерших лю-
дей;

– нет гарантии полной без-
опасности голосов, а в случае, 
если злоумышленники ис-
портят данные голосования 
по интернету, ни один голос 
не сможет быть восстанов-
лен, а целый ряд избирателей 
фактически рискуют лишить-
ся своих голосов;

– система ДЭГ обходится 
казне государства дороже, 
чем традиционные методы 
волеизъявления через изби-
рательные участки.

Анализ недостатков ДЭГ 
свидетельствует, что элек-
тронное голосование, по 

сути, проводит не избира-
тельная комиссия, члены ко-
торой не обладают специаль-
ными техническими знания-
ми, а тот, кто контролирует 
его программное обеспече-
ние (оператор, программист, 
системный администратор и 
т.д.). И при выявлении оши-
бок при голосовании изби-
рательная комиссия говорит: 
«Это не наша ошибка!»

И, наконец, последний, но 
самый главный вывод, кото-
рый разделяют большинство 
ученых-компьютерщиков, 
– что ДЭГ не обеспечивает 
контроля подсчета голосов, 
не гарантирует безопасность, 
надежность и качество изби-
рательного процесса (подвер-
жена ошибкам) даже с помо-
щью современных высоких 
технологий, а, следователь-
но, является составляющей 
фальсификации выборного 
процесса.

Исходя из учета всех недо-
статков электронного голосо-
вания, развитые страны мира 
к 2021–2022 гг. заморозили 
или даже полностью отказа-
лись от использования ДЭГ в 
избирательном процессе.

В России ДЭГ впервые на-
чали использовать в 2019 году, 
на выборах в Московскую го-
родскую думу, в качестве экс-
перимента на основании зако-
на города Москвы от 22 мая 
2019 года и федерального за-
кона от 29 мая 2019 года. На 
федеральном уровне исполь-
зование ДЭГ было проведено 
в 2020 году на референдуме 
по поправкам в Конституцию 
РФ и в 2021 году на выборах 
депутатов в Государственную 
Думу. 

Уже в 2019 году сбои си-
стемы стали помехой для во-
леизъявления избирателей. 
Операторы несколько раз от-
ключали и вновь запускали 
блокчейн, в ходе голосова-
ния повторно выдавали бюл-
летени, обзванивали избира-
телей и рассылали им SMS-
сообщения, вмешиваясь в 
ход голосования. В течение 
дня голосования неоднократ-
но происходили сбои, из-за 
которых система работала в 
нормальном режиме только 
8 часов из предусмотренных 
 12-ти. 

Наибольшую критику вы-
звало применение электрон-

ного голосования на выборах 
в Государственную думу VIII 
созыва в 2021 году. Электо-
ральные исследователи отме-
тили ряд крупных нарушений 
и возможных фальсифика-
ций, главное из которых – от-
сутствие прозрачности про-
верки голосования. Несогла-
сие с результатами выборов, 
полученными на основе элек-
тронного голосования, побу-
дило к проведению массовых 
акций протеста.

Преимущества и недостат-
ки ДЭГ, тенденции его ре-
гулирования и применения 
в России подробно исследу-
ются в отечественной науч-
но-технической среде. Рос-
сийские специалисты, как и 
западные, приходят к выводу 
о нецелесообразности его ис-
пользования на современном 
техническом уровне. 

Между тем российский 
ЦИК и его местные подразде-
ления с маниакальным упор-
ством цепляются за эту фор-
му голосования, порой внося 
в нее «качественные» усовер-
шенствования.

Одно из них, например, для 
москвичей, которые приня-
ли участие в ДЭГ на выбо-
рах мэра Москвы и в 13 му-
ниципальных образованиях 
11 сентября 2023 года. Якобы 
чтобы привлечь избирателей, 
особенно старшего поколе-
ния, ввели гарантированное 
поощрение (?!) под красивым 
названием – «Миллион при-
зов» в виде бонусов по 1000, 
3000 или 5000 призовых бал-
лов (один балл равен одному 
рублю), которые затем ото-
варивались различными то-
варами и услугами в москов-
ских магазинах, кафе, ресто-
ранах, музеях, направлены на 
благотворительность или ис-
пользованы для пополнения 
транспортных карт. 

Из более 3,2 млн москви-
чей, проголосовавших 9, 10 и 
11 сентября, по новой «про-
грессивной» российской фор-
ме, онлайн, проголосовало 
почти 2,7 млн, или 82%. Не 
напоминает ли эта россий-
ская «новая» форма повыше-
ния качества ДЭГ форму под-
купа избирателей? И никто 
не обратился в Следственный 
комитет РФ, как это делали 
на Западе. 

Поскольку оппозицион-

ные партии и движения – 
КПРФ, «Коммунисты Рос-
сии», ЛДПР, «Новые люди», 
«Левый фронт», движение 
«За новый социализм», про-
молчали, – промолчал и След-
ственный комитет РФ. Эту 
«новую», «прогрессивную» 
форму – «Миллион призов» 
– предлагают еще более ак-
тивно использовать на выбо-
рах президента РФ 17 марта 
2024 года. 

Инициатива ее проведения 
принадлежит московскому 
бизнесу под эгидой Москов-
ской торгово-промышленной 
палаты (МТПП), председа-
тель В. Платонов. Всего вы-
делено более 3,5 млн призов 
для розыгрышей на 1000, 3000 
и 5000 баллов. 

Москва – не единствен-
ный регион, где граждан со-
бираются «стимулировать» к 
участию в ДЭГ при помощи 
«лотерей», «призов» и т.д. В 
Курганской области, напри-
мер, разыграют более 4 тыс. 
призов, в том числе одноком-
натную квартиру и три авто-
мобиля «Лада Нива Трэвел». 
Каково? Какой щедрый рос-
сийский бизнес!..

Несмотря на крайне отри-
цательный мировой и отече-
ственный опыт использова-
ния электронного голосова-
ния, ЦИК, который как го-
сударственный орган должен 
стоять на страже прозрачно-
сти и достоверности голосо-
вания, напротив, убеждает 
его противников в готовности 
ДЭГ к выборам президента. 

20 февраля в Центризбир-
коме России состоялся кру-
глый стол с участием предста-
вителей политических пар-
тий, министерств и ведомств, 
экспертов по вопросам про-
ведения дистанционного 
электронного голосования на 
выборах. 

Председатель ЦИК Э. 
Памфилова мягко убеждала 
присутствующих, что «…мы 
ни в коем случае не собира-
емся навязываться (с ДЭГ. 
– Ю.В.), так как в обществе 
есть традиции, есть привыч-
ки. Мы сознательно осовре-
мениваем и развиваем на-
ряду с совершенствованием 
ДЭГ и традиционное голосо-
вание». 

Анализируя результаты 
ДЭГ за рубежом и в России, 

невольно вспоминаешь ин-
тервью президента РФ В. Пу-
тина журналисту Такеру Кар-
лсону. На реплику Т. Карлсо-
на, почему отношения между 
Россией и США после разва-
ла Советского Союза не стали 
нормальными, В. Путин от-
ветил довольно четко и ясно: 
«…после 1991 года, когда Рос-
сия ожидала, что ее возьмут 
в братскую семью «цивили-
зованных народов», ничего 
подобного не произошло… 
Соединенные Штаты обеща-
ли, что не будет расширения 
НАТО на восток, но это про-
изошло пять раз, пять волн 
расширения. Мы всё терпели, 
всё уговаривали, говорили: не 
надо, мы же свои теперь, как 
у нас говорят, буржуинские, у 
нас рыночная экономика, нет 
власти Коммунистической 
партии, давайте будем догова-
риваться». 

«Мы поняли, – подчер-
кнул В. Путин, – что нас там 
не ждут, вот и всё… Я могу 
только догадываться, почему: 
слишком большая страна со 
своим мнением и так далее».

Вот и в вопросах ДЭГ у Рос-
сии свое мнение, свой науч-
но-технический суверенитет. 

Напомню Э. Памфиловой, 
что в 40 странах мира более 
20 лет совершенствовали ДЭГ 
и все-таки, в конечном счете, 
«не убеждали избирателей го-
лосовать в электронной фор-
ме», а отказались от этой ри-
скованной в достоверности 
системы.

Никого, к сожалению, в 
ЦИК не смущает, что сово-
купность отрицательных со-
ставляющих при нынешнем 
электронном голосовании, 
как свидетельствует мировой 
и отечественный опыт, – это 
угроза для качества избира-
тельной системы России, ка-
мушек в мировое признание 
российских выборов, если 
сказать мягко, нелегитимны-
ми. Это нам надо?

Ю.М. ВОРОНИН, 
доктор экономических наук, 

профессор, заместитель 
председателя Совета 

министров Татарской АССР, 
председатель Госплана 

ТАССР; первый заместитель 
председателя Верховного 

Совета РФ; депутат 
Государственной думы 

(второго созыва); аудитор 
Счетной палаты РФ

Поэтому сегодня, гово-
ря о предстоящей избира-
тельной кампании, хочу от-
метить, что наша програм-
ма написана всем народом, 
партийными организациями 
регионов. Мы обсуждали ее 
на Пленуме, на Президиуме 
ЦК. И когда мы ее вынесли 
на Съезд, то он единогласно 
проголосовал за мою кан-
дидатуру и нашу програм-
му. Она четкая, ясная и по-
нятная: «Поиграли в капи-
тализм, и хватит!» И наша 
задача донести ее до насе-
ления, до народа. Изменить 
ситуацию без потрясений, 
без революций, и шагнуть 
широким шагом в социа-
лизм.

Мои земляки – новоси-
бирцы сегодня находятся на 
переднем крае СВО. И они 
просили передать на митин-
ге вместе с другими предста-
вителями нашей многона-
циональной России пламен-
ный привет. Они сказали, 
что вернутся домой тогда, 
когда добьют эту гадину. 
Поэтому давайте попривет-

ствуем их нашим громким 
троекратным «Ура!».

Я надеюсь на вашу под-
держку! Я надеюсь, что 
наша программа зайдет в 
каждый дом, в сердце каж-
дого человека. И тогда, еще 
раз повторю, мы широким 
шагом шагнем в социализм. 
Победа будет за нами!

На митинге также высту-
пили: генерал-лейтенант, 
депутат Госдумы В.И. Собо-
лев, первый секретарь МГК 
КПРФ Н.Г. Зубрилин, ко-
ординатор движения «Ле-
вый фронт» А.О. Удальцо-
ва, председатель Общерос-
сийского общественного 
движения «ВЖС – Надежда 
России», депутат Госдумы 
Н.А. Останина, первый се-
кретарь ЦК ЛКСМ, депутат 
Госдумы В.П. Исаков.

После митинга его участ-
ники проследовали к Моги-
ле Неизвестного Солдата у 
Кремлевской стены, где воз-
ложили венки и цветы. Так-
же цветы были возложены к 
памятнику Маршалу СССР 
Г.К. Жукову.

Праздничный репортаж продолжает наш собкор 
Егор МИХАЙЛОВ:

Коммунисты, комсомоль-
цы и их сторонники отмети-
ли День Советской Армии 
и Военно-Морского Фло-
та по всей стране. Влади-
восток дал старт меропри-
ятиям КПРФ, посвящен-
ным 106-й годовщине со дня 
создания Красной Армии. 
Торжественные митинги у 
памятников советским во-
инам прошли в Луганске и 
Севастополе, Сыктывкаре и 
Кирове, Ярославле и Брян-
ске, Владимире и Таганро-
ге, Смоленске и Тобольске. 
Красные знамена развева-
лись в этот день на меропри-
ятиях коммунистов Самары 
и Тольятти, Сталинграда и 
Новосибирска, Новороссий-
ска и Краснодара, Смолен-
ска и Тамбова, Астрахани 
и Махачкалы. От Дальнего 
Востока до новых регионов 
– по всей стране коммуни-
сты, комсомольцы, депута-
ты КПРФ вышли на улицы, 
чтобы напомнить истинный 
смысл праздника, который 
мы отмечаем 23 февраля. 

Но не только митингами 
запомнится День Советской 
Армии и Военно-Морского 
Флота. Массовые автопро-
беги состоялись в Иркутске, 
Перми, Челябинске, Улья-
новске и Великом Новгоро-
де. Десятки автомобилей со 
знаменами СССР, КПРФ 
и Ленинского комсомола 
прошли также по улицам 
Костромы, Череповца, Ива-
нова и Тулы. А в Мурман-
ске активисты областного 
отделения КПРФ навести-
ли советских офицеров, что-
бы поздравить их с празд-
ником и передать памятные 
по дарки.

В особо напряженной ат-
мосфере прошел этот день 
в Ленинграде: власть тради-
ционно под предлогом дей-
ствующих по сей день в го-
роде «коронавирусных огра-
ничений» отказала в согла-
совании мероприятия. Но 
митинг в формате встречи 
с депутатами всё равно со-
стоялся: коммунисты города 
трех революций встретили 
День создания РККА в На-
химовском сквере, около ле-
гендарного революционно-
го крейсера «Аврора». А в 
Ленинградской области пи-
онеры под руководством пи-
онервожатой организовали 
праздничный концерт в во-
инской части, чтобы поздра-
вить и порадовать военнос-
лужащих.

Новосибирское областное 
отделение КПРФ, левопа-
триотические силы приняли 
участие в шествии по аллее 
Красного проспекта, после 
чего у бюста маршала ави-
ации Александра Покрыш-
кина прошел традиционный 
митинг, посвященный про-
шлому Советской армии и 
ее значению для дня сегод-
няшнего.

В Севастополе коммуни-
сты, Союз Советских офи-
церов и представители ряда 
общественных организа-
ций 23 февраля традицион-
но возложили цветы к Веч-
ному огню, отдавая дань па-

мяти героям-защитникам. 
После чего все собравши-
еся направились во «Дво-
рец детского и юношеского 
творчества», «Дворец пио-
неров», где состоялся празд-
ничный концерт творческих 
коллективов и вокалистов. 
Завершилась концертная 
программа награждением 
выступающих и вручением 
сладких подарков.

В Омске в 106-ю годов-
щину со дня рождения Ра-
боче-Крестьянской Крас-
ной Армии и Рабоче-Кре-
стьянского Красного Флота 
на улицах города работали 
красные агитбригады, пе-
ред которыми стояла зада-
ча максимально донести до 
избирателей информацию 
о программе кандидата на 
должность президента РФ 
Николая Харитонова.

В Калининграде первый 
секретарь Калининград-
ского областного комитета 
КПРФ, руководитель фрак-
ции КПРФ в Законодатель-
ном собрании Калининград-
ской области Максим Була-
нов поздравил актив Совета 
ветеранов Ленинградского 
района города Калинингра-
да с наступающим праздни-
ком.

На Донбассе в празднич-
ный день с особой интен-
сивностью работала гума-
нитарная миссия КПРФ 
при Донецком республи-
канском отделении Ком-
партии. Надо отметить, что 
в Донецке военнослужащие 
и гражданский сектор хоро-
шо знают дорогу в реском 
КПРФ. Там всегда выслу-
шают, подскажут пути ре-
шения многочисленных во-
просов и проблем, реаль-
но помогут. Многие пони-
мают: если тяжело – иди к 
коммунистам, они уже де-
сять лет оказывают под-
держку нашей республике. 
В центре внимания дети, 
ветераны, люди пожило-
го возраста и, конечно же, 
военнослужащие – защит-
ники земли Русской, нашей 
Родины. Сегодня каждый 
житель Донбасса – будь то 
воин, шахтер, металлург, 
учитель, врач, депутат, гос-
служащий, студент и даже 
школьник – вносит свой 
вклад в общее дело непре-
менной нашей Победы. 

В Забайкалье коммуни-
сты Агинского местного от-
деления КПРФ организова-
ли встречу воинов-интерна-
ционалистов со студентами 
Агинского педагогического 
колледжа им. Базара Рин-
чино в честь 35-летия выво-
да войск из Афганистана и 
106-й годовщины Советской 
Армии и Военно-Морского 
Флота.

Мероприятия комму-
нистов по всей стране не 
только напомнили о сути 
праздничной даты, но и в 
очередной раз продемон-
стрировали твердую и по-
следовательную поддержку 
КПРФ сражающегося Дон-
басса, российских армии и 
флота.  

Российский 
президент утвердил 

новое военно-
административное 

деление РФ
Президент РФ Владимир Путин 

своим указом утвердил новое во-
енно-административное деление 
Российской Федерации. 

В соответствии с новым указом 
Запорожская и Херсонская обла-
сти, а также город Севастополь, 
Луганская и Донецкая народные 
республики относятся к Южному 
военному округу.

В целом указом устанавлива-
ется следующее военно-админи-
стративное деление РФ:

Ленинградский военный округ 
в административных границах Ка-
релии, Коми, Архангельской, Во-
логодской, Калининградской, Ле-
нинградской, Мурманской, Нов-
городской и Псковской областей, 
Санкт-Петербурга, Ненецкого ав-
тономного округа.

Московский военный округ 
определен в административных 
границах Белгородской, Брян-
ской, Владимирской, Воронеж-
ской, Ивановской, Калужской, Ко-
стромской, Курской, Липецкой, 
Московской, Нижегородской, Ор-
ловской, Рязанской, Смоленской, 
Тамбовской, Тверской, Тульской 
и Ярославской областей, а также 
Москвы.

Южный военный округ – в ад-
министративных границах Ады-
геи, Дагестана, Донецкой Народ-
ной Республики, Ингушетии, Ка-
бардино-Балкарии, Калмыкии, 
Карачаево-Черкесии, Крыма, Лу-
ганской Народной Республики, 
Северной Осетии, Чечни, Крас-
нодарского и Ставропольского 
краев, Астраханской, Волгоград-
ской, Запорожской, Ростовской и 
Херсонской областей, а также Се-
вастополя.

Границы Центрального воен-
ного округа включают Республи-
ку Алтай, Башкирию, Марий Эл, 
Мордовию, Татарстан, Тыву, Уд-
муртию, Хакасию, Чувашию, Ал-
тайский, Красноярский и Перм-
ский края, Иркутскую, Новоси-
бирскую, Омскую, Оренбургскую, 
Пензенскую, Самарскую, Сара-
товскую, Свердловскую, Томскую, 
Тюменскую, Ульяновскую и Че-
лябинскую области, Ханты-Ман-
сийский автономный округ, Яма-
ло-Ненецкий АО.

Восточный военный округ опре-
делен в административных грани-
цах Бурятии, Якутии, Забайкаль-
ского, Камчатского, Приморского 
и Хабаровского краев, Амурской, 
Магаданской и Сахалинской об-
ластей, Еврейской автономной 
области и Чукотского автономно-
го округа.

Указ вступает в силу с 1 марта 
2024 года.

ИА Равенство...страна славит 
защитников 
Отечества

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Примечания: 1) 2023 г. – предварительные данные; 2) производство станков здесь включает изготовление металло-
режущих станков, в т.ч. с ЧПУ, кузнечно-прессовых машин и деревообрабатывающих станков.

Источники: Росстат. 

В 2023 году в России произвели 9269 
металлорежущих станков, что оказа-
лось на 14% больше, чем годом ранее. 
Из них станков с числовым программ-
ным управлением (ЧПУ) сделали 879 
шт. (+45%), следует из оперативных 
данных Росстата. Также построено 
10 894 кузнечно-прессовых машины 
(+8%) и 7145 дерево обрабатывающих 
станков (–10%). Всего произведено 
27 308 станков (+4%).

Станкостроение стало активно ра-
сти в последние четыре года. По срав-
нению с 2019-м производство стан-
ков увеличилось на 88%. Причем в 
декабре 2023 года металлорежущих 
станков сделали 945 ед., в том числе с 
ЧПУ – 150 ед. Если производство со-
хранится на таком уровне, то в 2024 
году оно может прибавить еще 22%, в 
частности с ЧПУ – 105%.

Одним из главных факторов роста 
станкостроения стало увеличение гос-
оборонзаказа. С начала СВО выпуск 
танков увеличился в 5,6 раза, БМП – в 
3,6 раза, бронетранспортеров – в 3,5 
раза, БПЛА – в 16,8 раза, артснаря-
дов – в 17,5 раза, сообщал министр 
обороны Сергей Шойгу.

Если разобраться по сути
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«Идти рука об руку»
�22�февраля�2024�года�в�Москве�Обще-
ство�российско-китайской�дружбы�со-
вместно�с�Институтом�Китая�и�совре-
менной�Азии�РАН�провели�собрание,�
посвященное� вкладу� Советского� Со-
юза�в�становление�Китайской�Народ-
ной�Республики.

Мероприятие прошло в отеле «Ме-
трополь», где 14 февраля 1950 года со-
стоялся исторический торжественный 
прием по случаю подписания Догово-
ра о дружбе, союзе и взаимной помощи. 
На собрании выступили председатель 
Общества российско-китайской друж-
бы, первый заместитель председателя 
Государственной думы Иван Мельни-
ков, Полномочный министр Посольства 
КНР в России Чан Сюйхун, заместитель 
министра промышленности и торговли 
России Алексей Груздев, заместитель 
директора департамента музеев и внеш-
них связей Министерства культуры Рос-
сии Антон Кузнецов, председатель Со-
юза китайских предпринимателей в Рос-
сии Чжоу Лицюнь, первый заместитель 
председателя комитета Совета федера-
ции по международным делам, бывший 
посол России в КНР Андрей Денисов.

Работу открыл Иван Мельников: 
«Уважаемые гости! Дорогие друзья! 

На календаре февраль. Мы в «Метро-
поле». Так уже бывало у наших пред-
шественников. Так что все очень сим-
волично сегодня для нашего россий-
ско-китайского мероприятия. И я рад 
приветствовать всех собравшихся в этом 
зале, чтобы обсудить вклад Советского 
Союза в становление молодой Китай-
ской Народной Республики.

Это собрание – первое из целого ряда 
масштабных мероприятий, которые Об-
щество российско-китайской дружбы 
планирует провести в этом историче-
ски важном году, когда исполняется 75 
лет образования Китайской Народной 
Республики и установления дипломати-
ческих отношений между нашими стра-
нами.

А сегодня я хотел бы начать со зна-
менитой китайской поговорки: «Когда 
пьешь воду, не забывай об источнике».

Плодотворное сотрудничество меж-
ду нашими странами началось задолго 
до 1 октября 1949 года, когда председа-
тель КНР Мао Цзэдун с трибуны площа-
ди Тяньаньмэнь провозгласил создание 
КНР. Советский Союз на протяжении 
28 лет был вместе с китайской револю-
цией. Помогал поставкой вооружений, 
участием советников в разработке по-
ходов китайской армии, подготовкой 
летчиков, доблестно защищавших небо 
Китая от японских агрессоров. Этот акт 
доверия и поддержки со стороны Со-
ветского Союза сыграл важную роль в 
построении по-настоящему братских от-
ношений между нашими странами.

На следующий день после провозгла-
шения КНР Советский Союз первым за-
явил о признании молодого государства 
и установлении с ним дипломатических 
отношений. Послание о признании пе-
редал Генеральный консул СССР Сер-
гей Леонидович Тихвинский, который 
впоследствии многие годы возглавлял 
наше Общество дружбы.

После победы китайской революции 
Советский Союз сделал все возможное 
для помощи Китаю в восстановлении 
разрушенного народного хозяйства, для 
индустриализации и создания новой со-
циалистической экономики, для раз-
вития науки и культуры, для укрепле-
ния позиций китайского государства на 
международной арене.

А 14 февраля 1950 года в Москве был 
подписан Договор о дружбе, союзе и 
взаимной помощи, ставший основой 
успешного сотрудничества между наши-
ми государствами. Торжественный при-
ем по случаю подписания договора про-
шел в «Красном зале» гостиницы «Ме-
трополь», в котором сегодня соберемся 
и мы после окончания нашего собрания. 
Ну а десятилетие, последовавшее за 
подписанием того исторически знаково-
го договора, было ознаменовано целым 
рядом успехов нашего сотрудничества.

В сфере промышленности в годы пер-
вого пятилетнего плана с помощью Со-
ветского Союза было построено и ре-
конструировано более двухсот (!) про-
мышленных предприятий. Одним из яр-
ких примеров нашего промышленного 
взаимодействия является Чанчуньский 
автозавод – первый автомобильный за-
вод на территории КНР, который изве-
стен как колыбель автомобильной про-
мышленности Китая. Именно там на-
чали выпускаться автомобили марки 
«Хунци», на которых сегодня ездит ру-
ководство Китая.

Промышленная помощь Советского 
Союза не ограничивалась машиностро-
ением. Наша страна оказала содействие 
в становлении и развитии нефтяной, 
энергетической и химической промыш-
ленности, заложила основы китайского 
самолетостроения.

Уже скоро будет завершена работа над 
сборником о советско-китайских эконо-
мических связях в 1949–1959 годах, о соз-
дании которого наши страны договори-
лись на VII заседании Российско-китай-
ской подкомиссии по сотрудничеству в 
области архивов 28 сентября 2023 года. 
Сборник поможет многое обобщить, на-
помнит какие-то детали и нюансы о по-
мощи Советского Союза тех лет.

При этом очевидно, что никакие успе-
хи были бы невозможны без человече-
ских отношений, без многотысячной 
армии советских специалистов во гла-
ве с известным государственным деяте-
лем Иваном Васильевичем Архиповым, 
внук которого (Иван Борисович Архи-
пов) является сегодня активным и де-
ятельным заместителем председателя 
ОРКД.

Стоит отметить, что если до 1949 года 
советской стороной направлялось боль-

шое количество военных специалистов, 
то после образования Китайской На-
родной Республики увеличилось коли-
чество специалистов в сфере промыш-
ленности, образования, здравоохране-
ния и развития инфраструктуры. Одним 
из таких специалистов был Константин 
Силин, «посланник дружбы народов», 
который построил первый мост через 
бурные воды реки Янцзы.

Еще один знаковый факт: за пер-
вое десятилетие после образования 
КНР около 10 тыс. китайских граждан 
прошли подготовку на советских про-
мышленных предприятиях, в их числе 
будущий крупный государственный де-
ятель КНР Цзян Цзэминь, стажировав-
шийся на заводе им. И.В. Сталина. А бо-
лее 11 тыс. китайских студентов и аспи-
рантов прошли обучение в советских ву-
зах, в их числе премьер Госсовета КНР 
Ли Пэн, окончивший Московский энер-
гетический институт с красным дипло-
мом.

Сотрудничество в сфере образования 
и обмена специалистами и студентами 
являлось важной частью более широко-
го взаимодействия наших стран в гума-
нитарной и культурной сфере.

В соответствии с Соглашением о куль-
турном сотрудничестве между СССР 
и КНР, подписанном в июле 1956 года, 
между нашими странами наладился об-
мен профессиональными художествен-
ными коллективами, выставками изо-
бразительного и прикладного искусства. 
С помощью известных советских деяте-
лей в Пекине и Шанхае впервые были 
созданы балетные школы, появились 
первые симфонические оркестры. Ши-
рокое признание в Китае снискала рос-
сийская и советская литература: произ-
ведения Пушкина, Чехова и Толстого и 
по сей день популярны в Китае. Многим 
из нас, как представителям советского 
поколения, приятно, что роман Николая 
Островского «Как закалялась сталь», на 
страницах которого звучат идеалы и 
ценности советского человека, до сих 
пор остается одним из самых любимых 
в Китае произведений советской прозы.

Большой вклад в укрепление взаи-
мопонимания и гуманитарного взаи-
модействия между советским и китай-
ским народами в первое десятилетие по-
сле образования КНР внесло созданное 
5 октября 1949 года Общество китай-
ско-советской дружбы (ОКСД). 

Возглавил новое Общество член По-
литбюро, секретарь ЦК КПК Лю Ша-
оци. Выступая на учредительной кон-
ференции Общества, он сказал: «Наша 
китайская революция смогла одержать 
победу только потому, что Советский 
Союз является бескорыстным и искрен-
ним другом китайского народа». Сме-
нившая его на этом посту государствен-
ный и общественный деятель госпожа 
Сун Цинлин до последнего дня помни-
ла слова своего супруга Сунь Ятсена: 
«Идти рука об руку с Советским Сою-
зом».

После создания ОКСД его отделе-
ния были учреждены во всех провин-
циях и крупных городах страны. Под 
знаменем укрепления советско-китай-
ских отношений оно объединило более 
39 млн человек. Не удивительно, что 
и первым обществом дружбы, создан-
ном на территории Советского Сою-
за, стало Общество советско-китай-
ской дружбы. Благодаря усилиям двух 
обществ и в СССР, и в Китае проводи-
лись месячники дружбы, дни науки и 
культуры, издавались газета и журнал 
«Дружба». Общества на ежедневной 
основе вносили вклад в укрепление на-
ших отношений, взаимном обогащении 
наших культур.

Успешное сотрудничество Советско-
го Союза и Китайской Народной Респу-
блики в первое десятилетие после побе-
ды революции сблизило наши народы, 
создало прочную базу наших отноше-
ний. Тогда был заложен крепкий фунда-
мент многих процессов, которые играют 
колоссальную роль в наших отношени-
ях теперь.

Сегодня, когда по объему ВВП Ки-
тай занимает второе место (!) в мире, а 
удельный вес китайской экономики со-
ставляет более 18% мировой. Когда в 
стране работает эффективная система 
социального обеспечения. Когда КНР 
превратилась в один из ключевых цен-
тров не только регионального, но и гло-
бального уровня. Когда на весь мир зву-
чат предложения КНР по гармонизации 
международных отношений, в сфере ин-
новаций и технологий, реализации тран-
сконтинентальных проектов, – мы дру-
жески и искренне гордимся памятью о 
том, как и с чего все начиналось.

Дорогие друзья! В наступившем году 
Дракона, который символизирует стрем-
ление к развитию и прогрессу, мы отме-
чаем 75-летие образования КНР, уста-
новления дипломатических отношений 
между нашими странами и создания 
Общества китайско-российской друж-
бы. Ушедший 2023 год вписал важные 
страницы в летопись наших отношений: 
успешные визиты лидеров наших стран 
Владимира Путина и Си Цзиньпина, эф-
фективные контакты по межправитель-
ственной, межпарламентской, мини-
стерской и партийной линиям.

В 2024 году помимо трех больших 
юбилеев мы также «запускаем» Годы со-
трудничества в сфере культуры, ждем 
китайские делегации на мероприятия 
в рамках председательства России в 
БРИКС, на Всемирный фестиваль моло-
дежи. Общество российско-китайской 
дружбы готовит визит образовательной 
делегации в Китай, ведет активную под-
готовку к проведению культурного фе-
стиваля в Саранске, планирует масштаб-
ные юбилейные мероприятия.

Уверен, с опорой на опыт и традиции 
мы придем к новым успехам и сверше-
ниям. Большое спасибо!»

Великобритания. Бри-
танский финансист Джейкоб 
Ротшильд, который был важ-
ной фигурой в банковской 
династии, умер в возрас-
те 87 лет. Об этом сообщает 
британский таблоид The Sun 
со ссылкой на его семью. Он 
был главой лондонской ветви 
Ротшильдов c 1990 года.
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Германия. Правительство 
Германии по-прежнему за-
интересовано в расследова-
нии взрывов на газопроводах 
«Северный поток» и «Север-
ный поток-2». Об этом сооб-
щила представитель кабине-
та министров ФРГ Кристиане 
Хофман. Она сказала, что не-
обходимо узнать, «кто стоит» 
за взрывами. Накануне стало 
известно, что полиция Дании 
остановила расследование 
взрывов на «Северных по-
токах». По данным правоох-
ранителей, установлено, что 
«имел место умышленный 
саботаж газопроводов».
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Китай. Блоковая конфрон-
тация не сможет обеспе-
чить безопасность, заявила 
на брифинге официальный 
представитель китайского 
МИД Мао Нин. Так она про-
комментировала слова де-
путата Верховной рады Алек-
сея Гончаренко (внесен в РФ 
в списки террористов и экс-
тремистов) о том, что Укра-
ина в будущем готова будет 
воевать против Ирана, Китая 
или КНДР – все равно про-
тив кого, лишь бы на сторо-
не США.
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Украина. Глава комитета 
по вопросам внешней поли-
тики и межпарламентского 
сотрудничества Верховной 
рады Мережко заявил, что 
украинское зерно стало за-
ложником внутренней поли-
тики Польши. Ранее министр 
инфраструктуры Украины Ку-
браков заявил, что в Поль-
ше уничтожено по меньшей 
мере 160 тонн украинского 
зерна, которое шло транзи-
том в другие страны.

Мнение нашего обозревателя
ПО�ВСЕЙ Европе не стихают протесты 

фермеров. Ситуация во многом напо-
минает крестьянскую войну, в которой 

аграрии бьются не на жизнь, а на смерть, пы-
таясь в схватках с властями отстоять свое бу-
дущее. На прошлой неделе масштабные вы-
ступления буквально захлестнули Чехию и 
Словакию. С помощью 3 тыс. тракторов и 
иной сельскохозяйственной техники чехи за-
блокировали автомобильные КПП, через ко-
торые в страну несколько лет назад хлынул 
поток дешевого продовольствия с Украины. 
Протесты, организованные словацкими агра-
риями, стали самыми массовыми со времени 
провозглашения независимости в 1993 году. 
Но своего наивысшего накала события до-
стигли в Польше, где с 9 февраля не прекра-
щаются организованные крестьянские высту-
пления. Чешские, словацкие и польские агра-
рии требуют сдержать бесконтрольный ввоз 
украинской сельхозпродукции и отказаться 
от пресловутого «зеленого курса» ЕС, кото-
рый ставит крест на развитии сельского хо-
зяйства в странах Восточной Европы.

Примечательно, что в Польше – стране, ко-
торую в наибольшей степени накрыла вол-
на русофобии, – протестующие используют 
транспаранты с пророссийскими лозунгами. 
Один из них, Петр Г., прикрепил к трактору 
баннер с призывом к президенту РФ В.В. Пу-
тину «навести порядок с Брюсселем, Украи-
ной и нашими правителями», а для пущей 
убедительности водрузил над трактором флаг 
СССР. Сейчас этим фермером плотно занима-
ется польская прокуратура. Ему уже предъяв-
лены обвинения в публичных призывах к «на-
чалу агрессивной войны против Польши», 
«поддержке действий России», пропаганде 
«тоталитарной идеологии, призывающей к 
применению насилия с целью влияния на по-
литическую или социальную жизнь», а также 
в демонстрации «флага, являющегося симво-
лом коммунистического движения». Обвиня-
емому грозит наказание в виде лишения сво-
боды на срок до пяти лет.

Протестующие польские крестьяне оказа-
лись под прицелом правоохранительных ор-
ганов не только из-за своих растущих сим-
патий к России. В настоящее время полиция 
проверяет информацию о порче украинско-
го рапса, который следовал транзитом через 
Польшу в Германию. 23 февраля на желез-
нодорожной станции Дорохуск неизвестные 
открыли люки двух украинских зерновозов 
и высыпали содержимое на землю. А 20 фев-
раля протестующие высыпали на железно-
дорожные пути на погранпереходе в Меды-
ке два вагона украинской кукурузы. Киев на-
правил Варшаве ноту протеста с требованием 
найти и привлечь к ответственности вино-
вных, а также не допустить подобных инци-
дентов в будущем. Украинский посол Зварыч 
призвал власти Польши действовать в отно-
шении своих граждан «решительно и беском-
промиссно». Вслед за ним премьер-министр 

Шмыгаль вынужден был в очередной раз на-
матывать на кулак сопли, жалуясь на шести-
месячную блокаду Украины со стороны Поль-
ши. По его словам, эта блокада больно удари-
ла по экономике страны и по ее «возможно-
стям лучше защищаться».

Но даже Яцек Чапутович, дипломирован-
ный русофоб, бывший активист профсоюза 
«Солидарность» и один из подручных Леха 
Валенсы, в 2018–2020 годах возглавлявший 
польский МИД, вынужден был признать, что 
протестующие во многом правы. В интервью 
порталу Onet признал он и тот факт, что бло-
када польскими фермерами границы с Украи-
ной де-факто ставит Польшу на сторону Рос-
сии, добавив, что, конечно же, с этим нельзя 
согласиться. В свою очередь, польский пре-
зидент Дуда заявил, что не видит смысла ве-
сти переговоры с протестующими, так как 
обсуждать эту проблему... надо в Брюссе-
ле. «О чем мы должны вести переговоры на 
границе с фермерами? Чтобы они перестали 
протестовать? На мой взгляд, они правы», – 
подчеркнул Дуда. Он сообщил, что обсудил 
с премьер-министром Туском сложившую-
ся ситуацию и посоветовал ему разрешить ее 
на уровне Евросоюза. Туск прекрасно понял 
Дуду и тут же заявил о готовности встретить-
ся с представителями правительства Украи-
ны, но... не ранее 28 марта.

Видя, какой интересный оборот принимают 
события в Польше, руководство Евросоюза 
устами фон дер Ляйен 23 февраля отрапорто-
вало о «крупных успехах» Польши в области 
обеспечения верховенства закона и о разбло-
кировке в связи с этим 137 млрд евро из бюд-
жета ЕС, которые ранее были заблокированы 
из-за серьезных сомнений по поводу незави-
симости польской судебной системы. Через 
два фонда – Next Generation EU и Cohesion 
Funds – денежные средства ЕС поступят в 
Польшу сразу же после принятия коллегией 
Еврокомиссии соответствующего решения 
на текущей неделе. Окрыленный этой вестью 
Туск тут же заявил, что 137 млрд евро будут 
использованы для поддержки аграриев. По 
его словам, деньги «непосредственно будут 
направлены малым и средним производите-
лям продовольствия». «Это первое вливание, 
которое может принести немного безопасно-
сти и перспектив для наших фермеров», – за-
явил он.

Таким образом, поддержав своих сель-
хозпроизводителей и получив от ЕС обеща-
ния крупного транша, руководство Польши 
может рассчитывать на временную стабили-
зацию ситуации. Эта стабилизация нужна ему 
как воздух, чтобы не допустить выхода собы-
тий из-под контроля. Правительству точно 
не нужна настоящая крестьянская война. Но 
будут ли устранены первопричины крестьян-
ских протестов? Думаю, что нет. И вот по-
чему.

Страны Восточной Европы, и в первую 
очередь Польша – в силу особенностей свое-

го географического положения, наличия пло-
дородных почв и особого рельефа местно-
сти, благоприятствующего ведению сельско-
го хозяйства, – всегда являлись регионом, где 
аграрный сектор играл исключительно важ-
ную роль. С образованием «единой Европы» 
эти страны приняли на себя роль житницы 
Евросоюза, главного поставщика аграрной 
продукции на европейский рынок. Продо-
вольственный демпинг со стороны Украины 
в корне подрывает сельскохозяйственный по-
тенциал Польши, Чехии, Словакии, Венгрии, 
Румынии, Болгарии, а также Бельгии, Нидер-
ландов, Германии – и вплоть до западных ре-
гионов ЕС. Конкуренция со стороны дешевой 
украинской продукции убивает местное про-
изводство и создает большое количество со-
путствующих проблем.

Но истинным виновником возмущения про-
тестующих аграриев является, разумеется, не 
украинский Микола, вынужденный отдавать 
свой товар за бесценок в рамках нового разде-
ления труда, в котором «незалежной» отведе-
на роль аграрной колонии. Процессом унич-
тожения национального сельхозпроизводства 
в странах Восточной Европы искусно дири-
жируют из-за океана. Нанося удар по ним с 
помощью дешевого украинского зерна, США 
создают прямую угрозу продовольственной 
безопасности Евросоюза. И дело не только 
в том, что они уже припасли для европейцев 
«ножки Буша». Разорение местных аграриев 
грозит Польше, Чехии, Словакии, Венгрии, 
Румынии и Болгарии разрушением основ их 
экономики и масштабной социальной деста-
билизацией. И разумеется, это не конечный 
пункт в планах американских ястребов. Тол-
пы потерявших работу жителей восточноев-
ропейских стран, лишенных прежнего места в 
жизни и каких-либо перспектив, брошенных 
в омут нищеты и отчаяния, станут расходным 
материалом в будущих геополитических играх 
Вашингтона. Их удел – восполнить потери на 
«восточном фронте», заменив собой убитых и 
покалеченных украинцев.

Решая задачу разрушения сельского хозяй-
ства ЕС, Вашингтон решает задачу установ-
ления полного контроля над политической и 
экономической жизнью региона. Каким об-
разом может решаться эта задача, все видели 
на примере «северных потоков», взорванных 
по команде из Вашингтона. Лишившись де-
шевых углеводородов, промышленность ФРГ 
тут же стала неконкурентоспособной на ми-
ровом рынке, что окончательно закрепило 
полную политическую зависимость Германии 
от США. Нечто подобное может произойти и 
с Польшей. Лишившись своего сельского хо-
зяйства, эта страна окажется страной без бу-
дущего. А в Европу придет не только холод, 
но и голод... Зачем все это полякам? Похоже, 
многие польские крестьяне уже начали ко-
е-что понимать.

Дмитрий ГОРБУНОВ

ФЕРМЕРСКАЯ ВОЙНА В ЕВРОПЕ

Коротко

Иван МЕЛЬНИКОВ выступил на собрании, 
посвященном вкладу СССР в становление КНР

Выборы в Беларуси прошли без нарушений
�25� февраля� в� Республике� Беларусь�
прошли�выборы�депутатов�Палаты�пред-
ставителей� Национального� собрания�
VIII� созыва� и� региональных� законода-
тельных�органов.

Эта избирательная кампания стала пер-
вой после конституционного референдума 
2022 года. Она оказалась самой масштаб-
ной за всю современную историю Белару-
си. В преддверии выборов была проведе-
на большая работа по приведению нацио-
нального законодательства в соответствие 
с обновленной конституцией. Для этого 
были внесены изменения в 90 норматив-
ных актов.

Выборы в Палату представителей Наци-
онального собрания, срок полномочий ко-
торой был увеличен с четырех до пяти лет, 
впервые были совмещены с кампанией по 
выборам в местные органы власти. Они 
дали старт началу нового большого изби-
рательного цикла и стали важным этапом 
на пути масштабной модернизации полити-
ческой системы страны. На 4 апреля в Бе-
лоруссии запланированы выборы в Совет 
республики, а 25 апреля состоится первое 
заседание Всебелорусского народного со-
брания, которое получило конституцион-
ный статус. Избирательный цикл завершит-
ся выборами президента, которые должны 
пройти не позднее 20 июля 2025 года.

ЦИК сделал все для открытого и широ-
кого освещения хода голосования. Были 
проведены брифинги для журналистов, ор-
ганизованы включения с избирательных 
участков, где работали более 45,5 тысячи 

белорусских наблюдателей. Информация 
от них стекалась в Центр общественного 
наблюдения. Для участия в контроле за го-
лосованием были аккредитованы 294 меж-
дународных наблюдателя и независимые 
эксперты из ряда стран Европы и Азии. 
Миссию наблюдателей ШОС возглавил за-
меститель генерального секретаря органи-
зации Нурлан Ермекбаев. В канун дня го-
лосования прошло совещание группы на-
блюдателей Межпарламентской ассамблеи 
СНГ. В нем участвовал первый зампредсе-
дателя комитета Госдумы по делам СНГ, 
евразийской интеграции и связям с сооте-
чественниками Казбек Тайсаев.

Всего кандидатами в депутаты Палаты 
представителей Национального собрания 
VIII созыва были выдвинуты 298 человек. 
Регистрация завершилась 30 января. По 
состоянию на 22 февраля, в статусе заре-
гистрированных претендентов на 110 депу-
татских мандатов находилось 265 кандида-
та. 203 из них – члены политических пар-
тий, 62 – беспартийные. Наибольшее число 
кандидатов выдвинули четыре политиче-
ские партии: «Белая Русь» – 112 кандида-
тов, Либерально-демократическая – 36, 
Коммунистическая – 33, Республиканская 
партия труда и справедливости – 22 кан-
дидата. В местные советы было выдвинуто 
18,8 тысячи кандидатов, претендовавших 
на 12 514 депутатских мандатов.

Досрочное голосование проводилось с 
20 по 24 февраля. В соответствии с законо-
дательством возможность проголосовать 
досрочно была предоставлена тем, кто в 
день выборов по тем или иным причинам 

не мог находиться по месту жительства. За 
рубежом голосование не проводилось. Для 
проживающих за границей белорусов ра-
ботал специальный участок, открытый в 
одной из гимназий Минска.

В восемь утра 25 февраля открылось 
5411 избирательных участков. Явка оказа-
лась очень высокой. По данным ЦИК, она 
составила более 73%, а в некоторых регио-
нах – около 77%. На руки избиратели по-
лучали несколько бюллетеней. В Минске – 
по два бюллетеня (по выборам депутатов 
Палаты представителей и Минского го-
родского Совета депутатов). В областных 
и районных центрах республики — по три 
бюллетеня (по выборам депутатов Палаты 
представителей, областного Совета депу-
татов, а также городского или районного 
Совета депутатов). В сельских населенных 
пунктах — минимум по четыре бюллетеня 
(по выборам депутатов Палаты представи-
телей, областного Совета депутатов, рай-
онного Совета депутатов, сельского или 
поселкового Совета депутатов).

Президент Республики Беларусь Алек-
сандр Лукашенко пришел на участок для 
голосования вместе с сыном. Там он отве-
тил на вопрос журналистов о своей готов-
ности участвовать в следующих выборах 
главы государства на фоне попыток Запа-
да дестабилизировать обстановку в стране:

«Передайте им, что пойду, – ответил 
А.Г. Лукашенко. – И чем сложнее будет об-
становка, чем активнее они будут будора-
жить наше общество и вас в том числе. 
Для меня, поверьте, это очень важно. Ни 
один человек ответственный, президент, 

не бросит своих людей, которые за ним 
шли в бой. Поэтому чем будут они больше 
напрягать вас, меня и общество, тем бы-
стрее я пойду на эти выборы. Поэтому вы 
не переживайте. Мы сделаем так, как это 
надо для Белоруссии».

По мнению наблюдателей, выборы в Бе-
лоруссии прошли в рамках национально-
го законодательства. Каких-либо наруше-
ний или процессов, могущих повлиять на 
результат, не зафиксировано. Все было от-
крыто, доступно, с достаточно высокой ак-
тивностью избирателей.

26 февраля, на следующий день после 
голосования, президент Александр Лука-
шенко заявил:

«Мы, исходя из уже моего опыта, пыта-
емся проанализировать ход этой кампа-
нии. И видим, что нынешнюю власть под-
держивают более 87% населения. Одно-
значно поддерживают. Есть небольшое 
количество колеблющихся. Естествен-
но, есть и недовольные люди. Мы это пре-
красно понимаем. Поэтому в этом элек-
торальном цикле нам надо анализировать 
и делать соответствующие выводы, надо 
кое-что исправлять. Таких проблем у нас 
не много. Мы за год их подтянем, исправим. 
И я уверен, что люди еще в большем количе-
стве придут на президентские выборы», – 
сказал белорусский лидер.

«Хотя это будет непростой процесс… 
Раскачивать нас будут очень серьезно. Но 
мы готовы к этому. Очень серьезно гото-
вились и готовы к проведению будущих вы-
боров, которые будут через год», – добавил 
Александр Лукашенко.
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Калейдоскоп
Популярные 
беспроводные 
зарядки оказались 
небезопасными

Хакеры научились сжигать 
смартфоны на беспроводной 
зарядке. Злоумышленники мо-
гут контролировать и менять 
напряжение, подаваемое на 
смартфон, создавая электро-
магнитные помехи (любой из 
нас создает такие помехи еже-
дневно, пользуясь мобильной 
связью или выходя в интернет). 
Этим же способом он способен 
украсть ваши данные или поль-
зоваться вашим телефоном в 
своих интересах: отправлять со-
общения, совершать звонки и 
даже покупки.

В Петербурге открылась 
выставка фотографий 
путешественников XIX 
века

Снимки, сделанные в странах 
Ближнего Востока и Северной 
Африки, Средней Азии и Ази-
атско-Тихоокеанского регио-
на, увидят жители и гости горо-
да на Неве. Их авторы – ученые, 
профессиональные фотографы 
и обычные туристы. Ценность 
данных фотографий заключа-
ется в том, что на них запечат-
лены уникальные ландшафты 
и архитектурные памятники в 
том виде, в котором они неког-
да были обнаружены. Некото-
рые из этих объектов измени-
лись до неузнаваемости: одни 
пострадали от рук искателей со-
кровищ, другие были уничтоже-
ны религиозными фанатиками.

На Солнце зафиксирован 
крупнейший за 7 лет 
взрыв

В ночь на 23 февраля россий-
ские ученые зарегистрировали 
потоки с мощностью излучения, 
не фиксировавшейся с 2017 
года. Сейчас светило, оправ-
дывая прогнозы специалистов, 
входит в максимум солнечного 
цикла. Мощные взрывы в этот 
период – явление нормальное, 
но они способны вызывать силь-
ные магнитные бури на Земле. 
Первые геомагнитные бури на-
чались уже в минувшее воскре-
сенье, когда заряженные части-
цы, выброшенные Солнцем, до-
стигли магнитного поля нашей 
планеты.

В Швейцарии начали 
собирать башню, 
напечатанную 
на 3D-принтере

Здание печатают по частям, 
а затем собирают на строи-
тельной площадке. Оно будет 
состоять более чем из ста ко-
лонн. На верхнем этаже разме-
стится концертный зал вмести-
мостью 45 человек. Ожидается, 
что к моменту завершения стро-
ительства башня в альпийской 
деревне станет самым высоким 
строением среди созданных та-
ким образом.

Сфинкс построен 
не людьми

К такому выводу пришли аме-
риканские ученые, предложив-
шие новый подход к пониманию 
происхождения спутника еги-
петских пирамид. Они обрати-
ли внимание на ярданги – при-
родные структуры, которые ча-
сто встречаются в пустынных 
районах. Исследователям уда-
лось воссоздать в лаборатории 
естественный процесс форми-
рования ярданга, по очертани-
ям приближенно похожего на 
сфинкса. Таким образом, древ-
ние египтяне всего лишь прида-
ли творению природы более уз-
наваемые сегодня формы.

В Австралии открыли два 
ранее неизвестных вида 
мышей

Произошло это во время 
свое образной переписи, кото-
рую ученые проводили с целью 
сохранения генетического раз-
нообразия континента. Новые 
геномные технологии помогли 
специалистам доказать, что ра-
нее известная популяция мини-
атюрных мышей, распростра-
ненная на севере страны, состо-
ит не из одного, а сразу из трех 
видов грызунов. Особенность 
этих мышей в том, что они одни 
из немногих животных, которые 
смогли проникнуть в Австралию 
без помощи человека.

Рубрику ведет Илья КУИМОВ

Настоящий ажиотаж мирового уровня
«Привет, пионеры!»
21 февраля 2024 года в Ка-

зани состоялось официаль-
ное открытие «Игр будуще-
го». Проект, который полу-
чил поддержку на государ-
ственном уровне, состоялся.

«Рад приветствовать в 
России пионеров фиджи-
тал-спорта – абсолютно 
нового, инновационного фор-
мата, который определил 
само название предстоящих 
соревнований: это действи-
тельно игры будущего», – ска-
зал на открытии президент 
России Владимир Путин.

Это событие действитель-
но трудно сравнить с чем-ли-
бо еще. Уже в первых «Играх 
будущего» приняли участие 
2 тыс. человек из 107 стран. 
Президенты семи стран при-
ехали в Казань и участвова-
ли в церемонии открытия!

Напомним, на самой пер-
вой Олимпиаде в Афинах 
в 1896 году был только 241 
участник из 14 стран. А из 
глав государств был только 
король Греции Георг I.

Откуда взялась идея 
«Игр будущего»

Участие граждан России 
в Олимпиаде 2024 года гла-
ва нашего государства пред-
ложил оставить на усмотре-
ние самих спортсменов. Но 
большинство простых бо-
лельщиков прекрасно по-
нимают, что приехавшие на 
эту Олимпиаду под белым 
флагом русские будут полу-
чать плевки в спину в случае 
победы и дружное гогота-
ние в случае поражения. А 
формат «без флага» лишает 
болельщиков главного – чув-
ства сопричастности такой 
команде.

«МОК окончательно поли-
тизировался и открыто по-
пирает принципы, провоз-
глашенные когда-то баро-
ном Пьером де Кубертеном», 
– считает преподаватель фа-
культета международной 
политологии и журналисти-
ки ИнРПК Юрий Баранчик.

Как поддержать патрио-
тически настроенных спорт-
сменов? Как сохранить 
имидж мировой спортивной 
державы? Устраивать пря-
мую альтернативу Олимпи-
аде неразумно. Слишком 
велик вес авторитета олим-
пийского движения. Его ко-
пили больше века.

Инициатором «Игр буду-
щего» стал вице-премьер 
России Дмитрий Черны-
шенко. Идея заключалась в 
создании собственного дви-
жения, из которого Россию 
просто не мог бы никто «вы-
ключить». И в концепцию 
проекта изначально был за-
ложен мощный социальный 
подтекст – стремление пре-
одолеть одну из бед совре-
менного человечества – за-
висимость от виртуального 
мира. Так и появился тер-
мин «фиджитал» (от слов 
physical и dygital).

И это опять отсыл к исто-
рии олимпийского движе-
ния. Ведь древние греки 
про необразованных людей 
говорили, что те «не умеют 
ни читать, ни плавать». Так 
подчеркивалась необходи-

мость гармоничного разви-
тия личности. Сегодняшне-
му поколению нужно уметь 
«и в реал, и виртуал». Схо-
жая концепция.

Сколько стоят  
«Игры будущего»

Федеральный бюджет вы-
делил на организацию пер-
вых Игр 5 млрд рублей. Это 
достаточно серьезная сум-
ма, особенно в период СВО. 
Кроме того, обязанность по 
спонсированию соревнова-
ний была возложена на кор-
порации и крупные компа-
нии. «Газпром», «Газпром 
нефть», РЖД, «Сбер», «Аэ-
рофлот» и другие структу-
ры обеспечили подготовку и 
проведение состязаний. При-
зовой фонд «Игр будущего» 
составил 10 млн долларов.

Проект, безусловно, за-
тратный. Рекламой на теле-
видении он не отобьется, по-
скольку аудитория пока еще 
просто не знает, чего ждать 
от этих соревнований.

С другой стороны, судя по 
тому, что Москва в год тра-
тит на благоустройство око-
ло 300 млрд рублей, деньги 
в стране пока есть. Просто 
можно немного снизить ин-
тенсивность асфальтооборо-
та в столице.

Какие дисциплины 
есть в «Играх 

будущего»
В программе соревнова-

ний 21 дисциплина. Каждая 
из них сочетает спорт и ки-
берспорт. Если говорить еще 
проще, то одни и те же участ-
ники команд соревнуются на 
настоящей арене и играют в 
компьютерную игру. К при-
меру, фиджитал-футбол – 
это мини-футбол плюс игра 
в футбольный симулятор EA 
Sports FC 24. Победителем 
будет признаваться тот, кто 
в сумме за обе части состяза-
ний наберет больше очков.

В списке дисциплин есть 
фиджитал-хоккей, Warface 
+ лазертаг, Dota 2 + супер-
финал, фиджитал-единобор-
ства, фиджитал-баскетбол, 
кибатлетика, «Мир танков» 
+ суперфинал, танцеваль-
ный симулятор, VR ритм-си-
мулятор, гонки дронов и дру-
гие не менее экзотические 
сочетания.

Как могут сочетаться 
спорт и киберспорт
Для наглядности объясним 

правила на примере хоккея. 
Каждый матч двух команд 
включает два этапа. Снача-
ла три игрока каждой коман-
ды проводят три периода по 
три минуты виртуального 
хоккея. Играют на пристав-
ках Sony Plaуstation в лицен-
зионную игру 5 EA NHL 22. 
Интересно то, что команды 
играют не между собой, а с 
компьютером. Уровень слож-
ности: суперзвезда. За время 
игры не менее одного раза 
команда должна произвести 
в перерыве полную замену 
своих игроков.

После небольшого переры-
ва участники матча перехо-
дят на настоящую ледовую 

арену и играют в хоккей в 
формате три на три. То есть 
в каждой команде на льду по 
три полевых игрока и вра-
тарь. Замена производится 
как в обычном хоккее – по 
ходу игры.

В офлайновом формате 
команды играют три перио-
да продолжительностью по 
7 минут. Забитые шайбы сум-
мируются с теми, которые 
были забиты в виртуальной 
игре. Если эти суммы равны, 
то проводятся послематче-
вые буллиты для выяснения 
победителя.

Сложности и открытия 
«Игр будущего»

Всякому новому прорубать 
себе дорогу непросто. На от-
крытии Игр робопес не вы-
держал накала церемонии и 
решил отдохнуть прямо во 

время номера. Железо сло-
малось, но люди продолжили 
работать.

А если говорить серьезно, 
то некоторые дисциплины 
Игр вызвали настоящий ажи-
отаж мирового уровня среди 
специалистов и зрителей.

«Билеты на дисциплину 
Dota 2 были проданы в тече-
ние нескольких минут, сразу 
разлетелись. Сейчас это са-
мая популярная дисциплина», 
– сообщил прессе вице-пре-
мьер РФ Дмитрий Черны-
шенко.

По словам Чернышенко, 
интерес к турниру в Казани 
среди поклонников игры ко-
лоссальный. А ведь недавний 
финал чемпионата мира по 
Dota 2 смотрело больше че-
ловек, чем финал Олимпий-
ских игр в Токио, так что воз-
можности тут безграничные.

С другой стороны, орга-
низация хоккейного турни-
ра столкнулась с наложени-
ем дат проведения «Игр бу-
дущего» с началом битвы за 
«Кубок Гагарина» в КХЛ и 
заключительными матчами 
группового турнира в NHL. 
Понятно, что из-за такой на-
кладки хоккейный турнир 
«Игр будущего» столкнулся 
с ревнивым отношением со 
стороны поклонников клас-
сического хоккея и лишился 
целого ряда русских и ино-
странных хоккейных звезд – 
фанатов компьютерных игр, 
которые могли бы стать ам-
бассадорами турнира. До-
стоверно известно, что наши 
именитые энхаэловцы в сво-
бодное время рубятся имен-
но в эту «игрушку».

Есть слой других про-
блем. Ведь Казань – это «Ак 
Барс»! А лед «Татнефть Аре-
ны» пришлось отдать во вре-
менное пользование «Играм 
будущего». Такие моменты 
надо принимать во внима-
ние при организации вторых 
«Игр будущего».

Но уже первые матчи по-
казали, что фиджитал-хок-
кей не менее зрелищен, чем 
хоккей обычный. Он менее 
жесткий (там строже прави-
ла), но более интеллектуаль-
ный. Для органичного со-
четания реального и вирту-
ального форматов операто-
ры трансляций этих матчей 
начали искать новые спосо-
бы съемки и нестандартные 
ходы. Часто используют точ-
ку съемки за воротами – де-
лая картинку похожей на ту, 
которую мы видим в ком-
пьютерной игре. Режиссера-
ми используются коптеры и 
нашлемные камеры судей и 
игроков.

В результате продукт полу-
чается очень зрелищным, и 
надо просто его как следует 
раскрутить.

Как реагируют 
за рубежом  

на «Игры будущего»
Без политики, разумеется, 

не обошлось. Ряд заявлен-
ных к участию европейских 
команд буквально за считан-
ные дни до старта решили 
сняться с соревнований. По-
нятно, что не по собствен-
ной инициативе – им «под-
сказали». Свое недовольство 
«Играми» в Казани прямо 
обозначили МОК и ВАДА.

Ведущие западные СМИ 
старательно молчат про 
«Игры будущего». В соцсе-
тях, наоборот, поднялась 
волна хейта в адрес тех за-
падных спортсменов, кто от-
правился в Казань. Но сре-
ди тех, кто приехал, десятки 
звезд спорта: русские и аме-
риканские хоккеисты, фут-
болисты из Бразилии, Мек-
сики, Камеруна, бойцы из 
Азии. Они уже дают интер-
вью в Казани, и эти отклики 
совсем не вяжутся с образом 
Рос сии-агрессора...

Игрок команды R10 по 
фиджитал-баскетболу аме-
риканец Мэтью Роблес по-
сле победы над командой 
УНИКСа выразился так: «Я 
восхищен всем, что происхо-
дит вокруг. Очень круто, му-
жик. Люблю Казань, каждый 
день видишь что-то новое. 
Суперуникальное место».

Ценность этих соревнова-
ний еще предстоит понять в 
полной мере после заверше-
ния. Великое ведь удобнее 
оценивать на расстоянии.

❑ ❑ ❑
Турнир продлится до 

3 марта. Его собираются ос-
вещать более 600 российских 
и иностранных СМИ, транс-
ляции ожидаются не только 
на телеканалах, но и на циф-
ровых платформах. Так что 
зрители во всем мире могут 
самостоятельно оценить мас-
штаб происходящего и дать 
ему свою оценку.

Tsargrad.tv

«Игры будущего» в России

На какие 
состязания 

турнира билеты 
продали 

за несколько 
минут, что 

вызвало ревность 
поклонников 

хоккея и о чем 
стараются молчать 

западные СМИ.

Прокуратура Самары помо-
гает чиновникам и руководи-
телям предприятий услышать 
жалобы жителей на работу об-
щественного транспорта в го-
роде. Как сообщили в ведом-
стве, в ходе проверки обраще-
ний жителей возбуждено 45 
дел об административных пра-
вонарушениях.

«В связи с многочисленны-
ми обращениями граждан, – 
отмечает прокуратура, – про-
водится проверка транспорт-
ной доступности. Объектами 
проверки стали органы мест-
ного самоуправления, орга-
ны контроля и все перевозчи-
ки городского округа Самара. 
В целях предупреждения раз-
вития негативных тенденций, 
ограничения транспортной 
доступности прокуратурой го-
рода незамедлительно дана 
оценка бездействию руковод-
ства МП г. о. Самара «Трам-
вайно-троллейбусное управ-
ление» и ООО «Самара Авто 
Газ». По фактам срыва испол-
нения муниципальных кон-
трактов по перевозке пасса-
жиров заместителем прокуро-
ра города Самары в отноше-
нии директоров перевозчиков 
возбуждено 45 административ-
ных дел по ч. 7 ст. 7.32 КоАП 
РФ, внесены представления об 
устранении нарушений требо-

ваний законодательства в сфе-
ре транспортной доступности. 
Штрафные санкции в отноше-
нии директора муниципально-
го предприятия предусмотре-
ны в сумме свыше 5 млн ру-
блей, в отношении директора 
ООО «Самара Авто Газ» в сум-
ме свыше 2,5 млн рублей или 
применение меры ответствен-
ности в виде дисквалификации 
сроком до двух лет».

Прокурор взял под личный 
контроль рассмотрение этих 
материалов, и в Самаре допол-
нительно на линию выпущено 
23 автобуса и 19 трамваев.

Ранее о проблемах с транс-
портом говорил губернатор 
Дмитрий Азаров. Он провел 
совещание, где указал «на су-
ществующие в Самаре пробле-
мы в сфере общественных пере-
возок» и потребовал улучшения 
ситуации в ближайшее время.

«Вам необходимо в сжа-
тые сроки добиться заметного 
улучшения в транспортном об-
служивании по вверенным вам 
маршрутам, – отметил Дми-
трий Азаров. – А индикатором 

того, насколько вы преуспели, 
станет обратная связь от жи-
телей Самары. Пока жалоб на 
транспортное обслуживание от 
жителей поступает много».

Да, жалобами на обществен-
ный транспорт города запол-
нены все социальные сети. И 
вмешательство прокуратуры, 
надеемся, ситуацию улучшит. 
Но есть вопросы. Проблема об-
разовалась далеко «не вчера». 
Наверное, и решать ее нужно 
было, не дожидаясь, когда вал 
жалоб обрушится на чиновни-
ков.

Если попытаться найти пер-
вопричины этих многочислен-
ных обращений, то нужно вер-
нуться на несколько лет на-
зад. Именно тогда чиновники 
«позаботились о безопасно-
сти» жителей. Только сделали 
это с «медвежьим» размахом. 
Убрали с маршрутов «капсулы 
смерти» (45 минут страха – и 
ты на месте), порой разбитые, 
скрипящие и усталые от непо-
мерной работы старенькие «га-
зельки» и им подобные «тази-
ки». Было сказано, что нужно 

их менять на более вместитель-
ные и безопасные автобусы. 
Маршрутки постепенно исчез-
ли, причем «уходили» они по-
рой вместе с весьма популяр-
ными у горожан маршрутами. 
Это исчезновение и добавило 
«треша» в пассажирские пе-
ревозки, денег в карманы вла-
дельцев «больших» автобусов, 
но оптимизма пассажирам оно 
точно не прибавило.

Разбитые и видавшие виды 
«газельки» перевозили огром-
ное количество горожан, спа-
сая их от ожидания на оста-
новках и опозданий на рабо-
ту. Их водители могли объехать 
многочасовую пробку, просто 
спросив у пассажиров, выходит 
ли кто на следующей, или нет. 
Не по правилам? Да. Не знаю, 
честно, насколько безопаснее 
эти «капсулы смерти» сегод-
няшних «горящих» трамваев и 
«дымящихся» автобусов. Ава-
рий с ними в черте города как-
то не замечал.

Убрали маршрутки, приня-
ли «безопасное» решение, но 
тогда выпускайте на линию 

достаточное количество безо-
пасных автобусов. Заменяйте 
маршрутки на такое же коли-
чество автобусов, а не просто 
убирайте их. Ремонтируйте до-
роги, делайте так, чтобы обще-
ственный транспорт не торчал 
в пробках. Это называется пла-
нированием... А иначе люди бу-
дут жаловаться. Причем во все 
инстанции. Потому что стоять 
на морозе, идти по льду и лу-
жам несколько остановок не 
нравится никому.

Кстати, о безопасности. Так 
и хочется уточнить у чиновни-
ков: а вы не пробовали в час 
пик проехать в переполненном 
«большом» автобусе, скажем, 
на Безымянке? Почувствовать 
«единение» пассажиров, ощу-
тить каждую яму и кочку на 
дорогах своим телом? Увере-
ны, что это безопасно?

А как вам нововведения, ког-
да кондуктора нет, а вход толь-
ко через переднюю дверь? В 
Самаре ведь валидаторов нет. 
Водитель на остановке обиле-
чивает всех входящих. Час пик, 
очередь в переднюю дверь че-

ловек 15–20. Еще столько же 
ждут открытия средней двери, 
которую водитель не открыва-
ет, пока все не оплатили про-
езд. Ощутили? Подсчитайте 
еще, как автобус с такой «на-
грузкой» соблюдает интерва-
лы движения? Такая вот эко-
номия – на чем? На терпении и 
нервах пассажиров?

Да, и еще можно прочитать в 
соцсетях и на остановках услы-
шать жалобы пассажиров: во-
дители одного и того же марш-
рута скопились на конечной 
остановке и стоят в одно и то 
же время. Это, судя по всему, у 
них называется обед. Одновре-
менно у всех! А пассажиры тем 
временем терпеливо ждут, вни-
мательно изучая графики дви-
жения...

Маршрутки отличались не 
только своей скоростью, но и 
неприхотливостью. Купить по-
держанный автобус могло не 
только транспортное предпри-
ятие, но и обычный водитель – 
дайте только лицензию и марш-
рут. Сравните цену с электро-
бусом, трамваем или троллей-

бусом. Ремонт – своими руками 
в любом гараже. Да, ночевали 
они под открытым небом, и не 
было единого парка, медкон-
троля, проверки техсостояния 
и прочего. Но владельцы этого 
транспорта вполне могли обе-
спечить мобильность жителей 
и давали им возможность до-
браться в любую часть города. 
А остальное (тех- и медосмотр) 
вполне можно было решить, не 
запрещая их.

Но маршрутки убрали с улиц 
города. Кстати, убрали их не 
только в Самаре, но и во многих 
городах нашей страны, но толь-
ко не везде почувствовали этот 
процесс замены. Ведь маршрут-
ки мало запретить, еще нужно 
как минимум обеспечить жите-
лей города другим транспортом 
с учетом количества маршрутов 
и пассажиров.

И 45 административных дел 
этому хорошее напоминание. 
Ситуация с транспортом в Са-
маре сложилась не вчера, а 
именно после начала борьбы с 
«опасными маршрутками». И 
для того, чтобы эту борьбу за-
кончить, нужно просто обеспе-
чить нормальное передвиже-
ние горожан по Самаре. С чем, 
судя по всему, власти города 
пока не справляются.

Евгений ФЕДОРИНОВ

Прокуратура оформила жалобы жителей в дела


